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Memória da Comissão: Comunicação e Educação 
 
 
Data: 
24/11/11 
 
Coordenador (a) da comissão: dona ROSALINA 
 
Relator (a) da comissão: Tiemi 
 
Relação de presentes: Lista de presença em anexo 
1) 
2) 
3) 
4) 
Justificativas de ausências: 
1) Mãe Omim 
2) 
3) 
Pautas: 

a) Informes Gerais; 
b) Plenária de Conselhos; 
c) Projeto de capacitação de conselheiros; 
d) PID; 
e) PRÓ-SAÚDE e PET-SAÚDE; 
f) Avaliação da oficina sobre Comunicação para o Controle Social – X Conferência Estadual de 

Saúde; 
g) Avaliação da X Conferência Estadual de Saúde; 

 
Relato da reunião: 

a) Informes Gerais: 
- Conferencia Estadual da Saúde da Mulher:cerca de 500 participantes; a sua constituição será 
reformulada por lei e não mais por decreto; 
Movimento OUTUBRO ROSA: dona Rosalina relatou que em Londrina o movimento foi muito 
positivo (por exemplo, a Viação Garcia disponibilizou 2 ônibus pintados de rosa e equipados com 
consultório para realização de diagnóstico de ca de mama, que está rodando o estado  e deverá 
disponibilizar mais 2 ônibus pintados de azul com consultórios para diagnóstico de ca de próstata). 
Além disso, 54 unidades de saúde de Londrina ficaram abertas no sábado durante todo o mês de 
outubro, para atendimento de mulheres. No entanto, a atenção a saúde deve ser permanente e não 
pontual; e o material de esclarecimento à população deve ter linguagem adequada  ao público que se 
pretende atingir; 

- Foi publicada e distribuída revista com mulheres vitoriosas que venceram o ca de mama; ao todo 
foram mobilizadas mais de 10 mil mulheres; 

- Dona Maria Elvira representou o CES no evento Mulheres Negras na Saúde, realizado no Centro 
Europeu em Curitiba, neste mês de novembro; 

- Lívia, também relatou que o movimento Outubro Rosa em Cambe, foi de sensibilização das 
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Mulheres para que procurem sempre as unidades de saúde para o exame da mama; 
- Lívia relatou ainda que ela e dona Rosalina participaram, como representantes do CES-PR, do 

evento que discutiu o Plano de Contingência Regional contra a Dengue, com a presença de 
várias autoridades regionais e prefeitos da região. No entanto, elas nem foram citadas na 
composição da mesa, ou no registro de presença do CES-PR...o que demonstra o descaso para 
com o CES; 

- Lívia relatou também que em Cambé os conselheiros de saúde participaram do treinamento 
promovido pela SESA, sobre o APSUS, voltado à qualificação das equipes de saúde da Atenção 
Primária; 

- Maria Elvira, relatou que o prefeito de Foz do Iguaçu determinou a seguinte ação contra a 
dengue: dividiu a cidade em região e distribuiu massivamente, um produto à base de citronela, e 
no dia 27, a cidade toda vai ouvir uma corneta às 09 horas da manhã e todos os moradores vão 
aspergir o produto em suas casas e quintais...o Sr. Antonio comentou que DENGUE é uma 
questão de educação basicamente, e mais nada... 

- Saúde Indígena: situação bastante precária! O convênio com uma ONG que apoiava o trabalho 
com as comunidades indígenas instaladas do litoral do RJ até o Rio Grande do Sul, expirou em 
outubro deste ano e não foi renovado. E, desta forma, nenhum profissional da saúde está fazendo 
atendimento para esta população...Existe um novo convênio sendo encaminhado com uma outra 
instituição, no entanto, até o momento esta população continua desassistida. O Conselho Distrital 
da Saúde Indígena será constituído nos próximos dias 14 e 15 de dezembro em Curitiba e espera-
se que a partir daí , a situação possa ser melhor cuidada! 

b) Plenária de Conselhos: a pedido da Mesa Diretora do CES, este assunto será pautado para a 
reunião de janeiro de 2012; 

c) Projeto de Capacitação de Conselheiros: dona Rosalina relembrou que havíamos programado 
uma reunião extraordinária para elaboração do projeto de capacitação de conselheiros, com a 
presença dos técnicos da Escola de Saúde Pública do Paraná/SESA. Relembrou ainda que neste 
projeto seriam previstos não só a qualificação mas a certificação dos participantes dos 
treinamentos; além disso, essa qualificação deveria acontecer por meio da educação permanente 
de modo regionalizado, para viabilizar um maior número de participantes. É importante verificar 
o que está previsto na Plano Estadual de Educação Permanente, para o seguimento CONTROLE 
SOCIAL. E como encaminhamento, ficou acordado que a comissão deverá solicitar à secretaria 
executiva do CES o encaminhamento de um oficio à direção da ESSP/SESA, solicitando reunião 
para o dia 15 de dezembro, com a presença de equipe da Escola e coordenadora e relatora desta 
comissão para sistematização de pré-proposta já estruturada pela ESSP/SESA, para ser 
apresentada à comissão de comunicação, na próxima reunião. E a apresentação do projeto para o 
pleno do CES deverá ficar para a reunião de janeiro. 
Prever no plano de trabalho desta comissão para o próximo ano, a elaboração de material de 
comunicação para o controle social, lembrando sempre da adequação da linguagem a ser 
utilizada de acordo com a clientela a ser atingida. 

d) PID – incluir a proposta de desenvolvimento dos treinamentos de conselheiros de saúde, no      
projeto maior de educação permanente. 

d) PRÓ-SAÚDE e PET-SAÚDE: o CIES (Comissão de Integração Ensino e Serviço) deverá 
encaminhar à mesa diretora do CES, solicitação de representante do CES no CIES; 

e) Avaliação da Oficina da X Conferência: Quitéria ressaltou a importância do processo formativo; 
Maria Elvira: gostou bastante da oficina embora não tenha podido ficar durante todo o tempo 
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porque estava também em outra oficina; dona Rosalina, referiu o espaço da sala muito pequeno 
para o nº de participantes, relembrou a fala do sr. Clóvis sobre o compromisso que deve permear 
a atuação dos delegados pós-conferência, condução positiva considerando a participação de 
delegados polêmicos na oficina, considerou produtiva a oficina com o cumprimento de tudo o 
que havia sido acordado na reunião de organização desta, e relembrou ainda da disponibilidade 
do sr. Clóvis em nos ajudar nos desdobramentos futuros; Tiemi, referiu a fragilidade da 
coordenação da oficina (lista de presença que “sumiu”, formulário de avaliação com baixo índice 
de retorno, ...) e Quitéria reconheceu a sua fragilidade na condução da oficina. 

f) Avaliação da X Conferência Estadual de Saúde: sr. Antonio, elogiou a organização de modo 
geral mas referiu que o final deixou muito a desejar;  ......referiu que muita gente com a camiseta 
de APOIO, demonstrava não estar muito preparado para a função, porque os observadores da 
conferência, por exemplo, foram “maltratados”, sem muita consideração, não tiveram acesso 
nem a programação!  Em comparação à Conferência anterior, faltou organização...; fica 
registrada a sugestão que para a próxima, a eleição de delegados para a Conferência Nacional 
seja feita no período da manhã, e não no final do evento, porque muitos delegados que tem 
horário de ônibus para voltar para os seus municípios, ficam impedidos de participar até o final 
da plenária de escolha dos delegados para a Conferência Nacional; a abertura da Conferência se 
estendeu demais comprometendo a palestra magna.; houveram problemas com hospedagem de 
delegados da 3ª e 17ª Regionais de Saúde, com maior nº de hóspedes por apartamento além do 
contratado. Tiemi, enalteceu o trabalho da SESA, cujos contatos para o Controle Social das 
Regionais de Saúde e servidores do nível central, se dedicaram incansavelmente ao trabalho para 
o sucesso do evento; referiu a fragilidade na atuação de alguns conselheiros estaduais durante o 
evento e a fragilidade dos delegados no que diz respeito à compreensão da importância das 
conferências de saúde, citando como exemplo, a atuação dos delegados do seguimento gestores 
municipais, cuja participação foi praticamente imperceptível, ao longo da Conferência. 

 
Encaminhamentos/providências para a secretaria executiva: 
a) a comissão deverá solicitar à secretaria executiva do CES o encaminhamento de um oficio à direção 
da ESSP/SESA, solicitando reunião para o dia 15 de dezembro, com a presença de equipe da Escola e 
coordenadora e relatora desta comissão para sistematização de pré-proposta já estruturada pela 
ESSP/SESA, para ser apresentada à comissão de comunicação, na próxima reunião. 
b) o CIES (Comissão de Integração Ensino e Serviço) deverá encaminhar à mesa diretora do CES, 
solicitação de representante do CES no CIES; 
c) 
 
Solicitação de pautas para a próxima reunião: 
a) 
b) 
c) 
 
 
 


